EDIORIAL



Escuela de Nutrición y Dietética de la Universidad de Antioquia Separata. Octubre de 2007

Rafael Pérez-Escamilla, Ph.D

Professor of Nutritional Sciences & Public Health

Director de Centro Hispano para la Eliminación de las Inequidades en Salud. University of Connecticut. EEUU

Martha Cecilia Alvarez Uribe, NDMg

Profesora Escuela de Nutrición y Dietética Universidad de Antioquia. Colombia

Ana Maria Segall-Correa, Ph.D

Profesora Asistente

Departamento de Medicina Preventiva y Social

Universidad de Campinas. Brasil

Hugo Melgar-Quiñonez, MD Ph.D

Professor

Department of Human Nutrition Ohio State University. EE.UU

Durante la última década académicos, gobiernos, y agencias internacionales han llegado a un consenso sobre la definición y sobre las causas y graves consecuencias de la inseguridad alimentaria y nutricional. Esto representa grandes avances en el área que deben ser seguidos rápidamente por esfuerzos para mejorar y estandarizar la medición de la inseguridad alimentaria y nutricional en nuestra Región, especialmente la medición de la inseguridad alimentaria en el hogar basándose en la experiencia directa de las personas que la sufren. Este reto es el que nos motivó a organizar la 1ª Conferencia en América Latina y El Caribe sobre la Medición de la Seguridad Alimentaria en el Hogar, en el Carmen de Viboral, Antioquia, Colombia, del 8 al 10 de Junio de 2007.

Un reto que decidimos tomar basándonos en nuestras propias experiencias y las de otros investigadores midiendo la inseguridad alimentaria a nivel del hogar en los Estados Unidos y en varios países de la Región incluyendo Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, México, República Dominicana, Trinidad y Tobago, y Venezuela.

Esta conferencia fue estructurada en cuatro temas: El primero se refiere a la definición y marco conceptual de la inseguridad alimentaria y nutricional. El segundo tema cubrió los aspectos de políticas y programas de seguridad alimentaria en diversos países de la Región. El tercer tema se concentró en presentar los métodos disponibles para medir la seguridad alimentaria, discutiendo las ventajas y desventajas de cada uno de ellos y como se complementan unos con otros. El cuarto y principal tema de la conferencia fue el de presentar y discutir por primera vez en un encuentro regional con actores principales de la Región presentes, la 'Escala Latinoamericana y Caribeña de Medición de Seguridad Alimentaria' (ELCSA), basada en medir la experiencia directa con al inseguridad alimentaría y el hambre en el hogar. ELCSA se derivó de la experiencia acumulada de más de 20 años demostrando que escalas similares han tenido un excelente comportamiento psicométrico y validez predictiva en muy diversos contextos socio-económicos y culturales. Después de discutir extensamente la versión inicial de ELCSA durante la Conferencia, tuvimos la oportunidad de incorporar la retroalimentación recibida, y presentar por primera vez -ELCSA-revisada en el artículo de ELCSA presentado en estas memorias.

Como muestra el resumen ejecutivo de la Conferencia presentado en estas memorias, la Conferencia fue todo un éxito por la calidad de los participantes y conferencistas y por el gran interés que ELCSA generó. La participación activa de diversos países y sus representantes, así como de agencias internacionales y grupos académicos enriqueció enormemente la conferencia. Sabemos que este éxito se debió también al gran liderazgo de la Universidad de Antioquia, con su Escuela de Nutrición y Dietética y el Grupo de Investigación en Alimentación y Nutrición Humana, de la Gobernación de Antioquia y del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar quiénes se responsabilizaron de todos los aspectos logísticos de la Conferencia. También agradecemos el apoyo recibido de la Universidad de Connecticut, de Ohio State University, del Departamento de Agricultura de los EUA y la Universidad de Campinas en Sao Paulo, Brasil. El apoyo de la oficina central (Roma) y la oficina regional (Chile) de la FAO fue esencial para el éxito conseguido en esta reunión científica de primer nivel.

Sabemos que ha pesar de el trabajo de gran calidad existente, aun queda un camino por recorrer antes de poder culminar el proceso de consenso requerido para adaptar e implementar ELCSA a nivel Regional. Sin embargo ya hay signos alentadores como demuestra la reciente aplicación de ELCSA en Haití, la decisión reciente de gobiernos centroamericanos de incorporar ELCSA en la medición de la inseguridad alimentaria en los hogares de cuatro países de esta sub-Región y de Colombia de iniciar un proceso de adaptación y validación de la ELCSA en las diferentes regiones del país con el objetivo de incorporarla en la Encuesta de Calidad de Vida. Esto significa que el proceso iniciado en la Conferencia ya ha dado frutos a muy corto plazo y que es muy posible que en un futuro cercano se pueda contar con el consenso para la adopción Regional de una sola escala de medición de inseguridad alimentaria en el hogar. Esto va a permitir trazar metas a nivel Regional en el combate a este flagelo, y a comprender mejor como corregir y focalizar los programa del combate a la miseria, el hambre, y la desnutrición. El trabajo debe continuar....